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足球圈的历史告诉我们——
如果一场比赛在绝大部分人看来
存在问题，那其中必定有诈。

早年的渝沈之战，晚些的
海利丰吊射事件，都引发了舆
论一致声讨。如果当年有社交

媒体，这两场令旁观者陷入愤怒
或尴尬的比赛，绝对是热搜榜的
榜一大哥，而且能一坐几天。当
事者们在事发后都曾作出过这样
那样的解释，但没多少人相信。
毕竟发生了什么，大家都看在眼
里，不触及真相的解释，不过是狡
辩罢了。虽然主政机构对两场风
波都未做出实质性的判定和处
罚，但始于 2009 年的那次足坛

“打假扫黑”行动最终掀出这两起
陈案，不出所有人意料，确实就是
两场赤裸裸的假球。

群众不是职业人士，但人民的
眼睛是雪亮的。偶尔会有球迷粉
丝因不满结果而斥之以“假球”，这
或许只是情绪波动下的过激言论，
但当舆论一致表露同一态度，那就
不会是因为他们都“不懂”——大
部分时候，面对质疑，球员教练会

以种种“出于某某竞技方面考虑”
的理由回应，颇有“你行你上”的意
味。职业体育原本就由铁粉“供
养”，也是为他们服务。当绝大多
数粉丝都对球员教练在一场比赛
里所表现出的态度、精神非常不
满，那自然就是职业人士犯了错。
职业体育的存在就是为了取悦以
粉丝为代表的舆论，如果连这一点
都做不到，又谈何初心呢？

当然，“假球”与“默契球”是
截然不同的概念，前者涉及金钱
这样的直接利益，后者多数时候
缘于自以为聪明的算计或是纯属
情感操作，二者的共同点正是“消
极比赛”。上海男篮与江苏男篮
的季后赛显然触犯了“天条”。是

“假球”还是“默契球”，中国篮协
缺乏强力部门的手段与技术，因
而无法快速判定，但“消极比赛”

的认证铁板钉钉。能在三天内就
做出决断，篮协的反应值得称
道。这也是这起体坛丑闻里唯一
值得庆幸之处。

姚明对这场风波表达了痛
心，他的身份不仅是中国篮协主
席，更是上海男篮冠军队核心成
员、上海男篮的原投资者。无论
站在哪个立场，内心确实痛得流
血。而对于上海男篮，原本兵强
马壮有望冲击冠军，最终却以这
样的方式收场，实在“机关算尽太
聪明，反误了卿卿性命”。

职业体育的初心，绝不是争
得一城一池的胜利，而是恪守公
平竞争的体育精神，用精彩的表
现回报这座城市与这里的球迷。
这纸罚单不是结束丑闻的句号，
而应成为上海男篮自我改造的起
点。知错就改，为时未晚。
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直面四月
无可退缩

阿森纳两连平，让曼城又
看到了争冠的希望。

当然，瓜迪奥拉明天需要
的是心无旁骛，不让拜仁在欧
冠淘汰赛有翻盘的机会。至于
和阿森纳的英超榜首大战，现
在有些慌张的，应该是阿尔特
塔和他的青年军。

本来，单线作战的枪手，是
可以气定神闲，等待曼城在追

赶的过程中自己泄气。可曼城在
哈兰德的加持下，联赛一波六连
胜，欧冠又首回合大胜拜仁，反倒
是阿森纳在进入4月之后，联赛8
分领先优势莫名其妙打了个对
折，压力徒增。

上周末，两球领先西汉姆联，
然后被逆平，兵工厂的教练和球
员，都在心理承压下出现了破
绽。萨卡那个射失的点球，就是
阿森纳将帅心理失衡的一个典型
表现。毕竟，沉寂多年的阿森纳，
如今的这一代人，还没具备作为
王者的沉稳底蕴。

好在下一场联赛，阿森纳要
面对的，是副班长南安普敦。尽
管英超的保级球队，在联赛收官
阶段往往会势若疯虎以弱胜强，
但只要阿森纳正常发挥，并不会
给对手留下太多机会。怕就怕阿
森纳自乱阵脚，一旦被副班长逆
袭来个三连平，那到了27日打曼
城，说不定心态要崩。

至于曼城这方面，只要瓜迪

奥拉不玩新花样，基本想象不出，
手握三球的蓝月亮，在明天的欧
冠比赛中会被对手连追四球。以
往瓜帅在欧冠总喜欢奇思妙想，
多年实践下来效果大抵不佳，这
次瓜帅只要循规蹈矩延续上一场
排兵布阵，图赫尔并没有太好的
牌可打。

如果顺利晋级欧冠半决赛，
瓜帅在联赛中就有了更加从容施
压的底气。联赛首回合，曼城就
战胜过阿森纳，次回合天王山之
战如果再度战而胜之，在余下的
赛程中，反超阿森纳夺冠就有了
很大概率，毕竟，阿森纳接下来还
要打蓝军和喜鹊，以及战绩颇为
不俗的布莱顿。

阿森纳辛苦了大半个赛季，
却在他们最不想回忆的 4 月，又
站在了可能掉链子的三岔路口。
是重蹈历史覆辙，还是浴火重生，
阿尔特塔这个 4 月，终究要去面
对并寻找答案。

中超火爆重启
可持续性何在

2023新赛季中超联赛终于全
面重启了。首轮比赛中，最令人
印象深刻的恐怕还是场均超过
23000 多名球迷进入现场观战。
在目前中国足坛处于全面下滑、
反腐依然还在深入的情况下，这
样的上座率多少令人宽慰与鼓
舞。只是，热闹之后，中超上座率
何以延续？

根据官方公布的数据，在首
轮八场比赛中，入场观众总人数
为191553人，场均为23944人。坦
率地说，如果不为亚运会让路的
浙江队能在杭州黄龙体育场而不
是在湖州进行，深圳队的情况也
不是现在如此这番情景，新赛季
中超联赛首轮的场均观众人数突
破 25000 人应该是很轻松的事
情。尽管这样的上座率与2019年
即疫情之前的最后一年首轮上座
率场均突破3万人还无法相比，但
是，目前中超联赛所处的环境与
氛围远无法与疫情之前相比。

疫情之前，无论是引援市场、
球星的名气以及身价等，恐怕都
远超 2023 赛季。这就好比冬季
标王的价码才区区90万欧元，这
放在三年前恐怕都将为各界所不
屑，甚至会被嘲讽“小气”“没
钱”。但在国内各俱乐部普遍没
钱的情况下，能够出资90万欧元
居然已经可以“创纪录”了。在这
样的一个大背景下，场均近2.4万
人进入现场观战，这确实殊为不
易。当然，在这么多挤进现场的
观众中，不乏凑热闹、起哄者。但
不管是否凑热闹，至少也是为上
座率做出了贡献。

不过，当我们在为首轮中超
如此上座率而庆幸之时，我们恐
怕还是需要进一步思考一个问
题，即接下来的中超联赛是否可
以维系这样的上座率？近邻日韩
就单轮上座率而言，远无法和中
超联赛相比，但今年以来，韩日媒
体不断造势的一点是：无论韩国
联赛还是日本联赛，每一轮联赛
的上座率呈现持续上升之势，一
轮情况比一轮好。这才是他们引
以为豪之处。

那么，中超联赛如何？第二
轮马上就将展开，上座率是否可
以持平甚至超过第一轮？接下来
的第三轮又如何？这恐怕更值得
关注。中超联赛是否可以重振？
并不是砸钱就可以解决的。相
反，如果每一轮联赛都能够保持
这么多的观众与上座率，那才是
重振的标志与信号。因为想要维
系如此高上座率，首先就是要踢
出高质量的比赛，才能对球迷有
吸引力。想要踢出高质量的比
赛，恐怕就需要高质量球员，这才
是各队更需要花大力气去解决的
问题。唯有解决了这个问题，中
国足球才有可能真正提高。

●中国篮协周一发布公告
确认了上海久事队与江苏肯帝
亚队在季后赛第二场、第三场
对阵为消极比赛。消极比赛乃
积极作假，两支篮球队的行为
被认定为严重违反体育运动精
神。两队都受到了严厉处罚，
都被取消了本赛季的比赛名次
和参赛资格；两个俱乐部都被
核减联赛经费500万人民币；两
队主教练和俱乐部总经理都被
中止数年的教练员注册资格和
数年限制从事与篮球相关的活
动。

这场消极比赛以终场哨响
后就被球迷直呼为假球。上海
久事队和江苏肯帝亚队在众目
睽睽下居然公开弄虚作假，可

以称作为“阳光下的罪恶”了。他
们的本意是想让这轮季后赛多打
一场，上海队可以让受罚外援布
莱德索日后早一轮复出上阵，江
苏队可以在主场赢下一场球来赚
点门票小铜钿。小算盘都打得叮
当响。自以为聪明、自以为得计
的默契勾当能瞒天过海吗？看来
这两队主帅与俱乐部主管的智商
和球商都是低下。唉，愚蠢之极
的聪明过人。

●上海闲话里对判断时下的
状况称之为“轧轧苗头”。看看情
况、摸清时势来做事体、办事情，
这才是拎得清的决定。否则，苗
头勿轧，苦头吃煞。当下中国足
球乃至体坛，“反腐扫黑”的风暴
强劲。中国足球的甚多官员、球

员、经纪人、俱乐部高管都被带走
受审查了。老账、旧账一翻要翻
过去数年之久。这些个篮球人难
道还生活在逝去的岁月中，还能
在今朝的篮板下出出花头、做做
今朝的手脚？还敢在三秒禁区里
卖卖交情，送送好处？昏脱了。

身为CBA联赛董事长、中国
篮协掌门人，姚明才是明白人。
他在今年季后赛开打之前就表态
要把最好的主客场赛事带回到球
迷身边，要把每支球队最好的状
况回馈给天下球迷。篮协的这次
中国篮球历史上最严厉的罚单由
此应运而出，得到了前所未有的
点赞也就在情理之中了。

让篮球像篮球。让足球像足
球。是也。

篮协公布了上海和江苏季后
赛调查结果。简单地说，取消两
队本赛季参赛资格和名次。李春
江中止教练员注册资格五年，李
楠三年。罚款各500万。俱乐部
相关管理人员也遭到处罚。

五星体育的现场记者用镜头
记录下了李春江在得知判罚后的
反应。他看完手机上的公告之
后，说了句“五年”。五年不能当
教练对他意味着什么，每个人心
里都很清楚。

这件事的脉络，稍微理了理。
先是常规赛最后一场球，上

海队没有保留地大比分赢了马布
里执教的球队，这场比赛的后遗
症是外援和对方冲突然后被停赛
四场。和苏州的季后赛，上海队
第一场主场获胜后，第二场客场
输给了苏州，第二场输球的原因，
有人分析是因为要帮助停赛的外
援用掉停赛场次。

第三场回到主场的上海队，
面对着对手一些年轻队员登场的
阵容，却未能通过切菜砍瓜的方
式早早锁定胜利，然后就把比赛
的悬念留到了最后时刻。最终就
瞬间燃爆了网络和舆情。

这世界从来没有如果，假定
确实如外界所猜测的那样，但如
果要知道这么严重的后果，为了
外援的停赛，还会不会这么做？
那肯定选择是不会。

再往前说，常规赛最后一轮
和北控的比赛，早早锁定胜利之
后如果让外援休息，恐怕也就不
会有比赛剩下阶段外援和对方的
冲突以及最终导致的停赛。

无数个如果，也意味着曾经无
数个抉择。但是每一个选择可能
都未能选到最正确的答案之后，最
终终于导致了这样一个惨烈的结
局。只能希望像姚明说的那样，能
真正让篮球的一些问题在篮球范
围里通过篮球的方式去解决。
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